



**ARQUEOLOGÍA CASTREÑA EN ASTURIAS**

Carlos Marín Suárez y Jesús F. Jordá Pardo  
(Editores)

e  
n  
t  
e  
n  
u

Volumen XVI  
Año 2009

**UNED**

**ASTURIAS**

**Universidad Nacional de Educación a Distancia**

**ENTEMU**

**ARQUEOLOGÍA CASTREÑA EN ASTURIAS**

**Carlos Marín Suárez y Jesús F. Jordá Pardo  
(Editores)**

**2009**

Centro Asociado de Asturias

---

Vol. XVI

Gijón

---

# ENTEMU – ARQUEOLOGÍA CASTREÑA EN ASTURIAS

## Director

Mario Menéndez Fernández

## Secretario

Luis Suero Menéndez

## Editores

Carlos Marín Suárez

Jesús F. Jordá Pardo

## Fotografía portada

Braña de El Troncu (Teverga, Asturias), foto A.F.P. y F.J.F.R.

## Maquetación

Carlota Loureiro Arredondas

**Redacción:** Entemu  
Av. del Jardín Botánico 1345 (calle interior)  
Gijón 33203  
ESPAÑA

ENTEMU - 2009

**Edita:** (UNED) Centro Asociado de Asturias

**Depósito Legal:** AS-1151-92

**ISBN:** 84-88642-15-6

**ISSN:** 1130-314X

**Fotocomposición e Impresión:** IMPRE-OFFSET

<b>Índice</b>	<b>Página</b>
<i>IN MEMORIAM</i> .....	5
PRÓLOGO .....	7
MARÍN SUÁREZ, C., JORDÁ PARDO, J. F.- <i>Crónica del curso de verano “Arqueología Castreña en Asturias: Novedades y propuestas metodológicas”</i> . .....	9
MARÍN SUÁREZ, C.- <i>De nómadas a castreños. Los orígenes de la Edad del Hierro en Asturias</i> . .....	21
JORDÁ PARDO, J. F. - <i>Descubriendo el castro de San Chuis (Allande, Asturias): Nuevas aportaciones al conocimiento de la cronología radiocarbónica de los castros asturianos</i> .....	47
GONZÁLEZ ÁLVAREZ, D. - <i>Aportaciones de la Etnoarqueología al estudio de la Edad del Hierro en el occidente cantábrico</i> . .....	65
CID LÓPEZ, R. M., GONZÁLEZ SANTANA, M. y ADÁN ÁLVAREZ, G. E.- <i>El Castro de Caravia y la Edad del Hierro en la Asturias oriental: Caravia – Diadema de Moñes – Vadinienses</i> . .....	87
CUESTA TORIBIO, F. - <i>Aportaciones de la Campa Torres (Gijón, Asturias) al conocimiento de la cultura castreña asturiana</i> . .....	115
FANJUL PERAZA A. y FERNÁNDEZ RIESTRA, F. J. - <i>Evolución del poblamiento castreño en el valle de Teverga. Observaciones hacia una arqueología de alta montaña y de los espacios ganaderos en Asturias</i> . .....	123

## *IN MEMORIAM*

A la memoria de José María Flórez y González (ca. 1830-1890), Aurelio de Llano y Roza de Ampudia (1868-1936), Juan Uría Riu (1891-1979), Antonio García y Bellido (1903-1972), Francisco Jordá Cerdá (1914-2004), Jesús Martínez Fernández (1924-1994) y José Luis Maya González (1949-2001), cuyas excavaciones arqueológicas en los castros asturianos constituyen hitos fundamentales de la investigación sobre la Edad del Hierro en Asturias.

*SIT VOBIS TERRA LEVIS*

## PRÓLOGO

El curso 2009-10 inicia un profundo cambio en la universidad española. Es la respuesta universitaria al cambio que ya se ha operado en la sociedad, en general, y en la sociedad del conocimiento, en particular. Todos debemos adaptarnos a las nuevas demandas sociales y, desde nuestra modesta posición, ofrecer una educación universitaria a distancia más eficiente. También mejorar nuestro papel en la dinamización cultural del entorno en el que se ubica nuestro Centro Asociado a la UNED. Por ello, en la renovación de nuestra actividad hemos decidido incluir la revista que anualmente publica nuestra institución, la revista ENTEMU.

Iniciamos esta nueva época con un igualmente nuevo diseño editorial, de contenidos monográficos. Quizá de esta manera podamos contribuir mejor a aportar temas de actualidad e interés para nuestros lectores. No pretendemos competir con otras revistas universitarias especializadas, sino abordar temas de interés puntual en cualquiera de los campos que tienen cabida en nuestra institución universitaria. Una ágil y actualizada exposición sobre el estado de la cuestión de temas de interés universitario, pensando en nuestros alumnos y en la extensión universitaria. Es decir, divulgación científica de nivel universitario en el mejor sentido de la expresión.

Comenzamos esta nueva línea editorial con una revisión del mundo castreño cantábrico, en especial en lo referido a Asturias. La Edad del Hierro constituye un conglomerado arqueológico, étnico y lingüístico que no resulta fácil de comprender a los no especialistas. Además, ha sido intencionadamente falseado para responder a historias fabuladas de países imaginarios que justificaban en ese pasado planteamientos más o menos intolerantes en la actualidad. Esperamos contribuir con este número a aclarar dudas y errores y asentar nuestro conocimiento del pasado sobre bases científicas. Ese será el objetivo que nos guíe, junto con ofrecer temas de interés general.

Agradezco muy sinceramente a los editores de este número, Jesús Jordá y Carlos Marín, el esfuerzo realizado para recopilar el conjunto de interesantes artículos que presentamos. Igualmente, a Carlota Loureiro su buen hacer en la composición del texto y las figuras. Y, finalmente, a todos los que han trabajado en los quince números anteriores, dando a nuestra revista ENTEMU un prestigio muy por encima de los escasos medios materiales con que cuenta para su publicación.

Mario Menéndez

Director de la UNED-Asturias